

[Imprimir](#)

Lo que resta de este mes de enero y la primera semana de febrero son claves para las elecciones parlamentarias que se realizarán el 8 de marzo junto con diversas consultas interpartidistas que están en vías de concreción y que se proyectarán a la primera vuelta presidencial que se realizará el domingo 31 de mayo. Por lo pronto hay dos coaliciones ya definidas, pero pendientes de definiciones de un politiquero Consejo Nacional Electoral, CNE, que mediante cálculo político espera hasta última hora para pronunciarse frente a solicitudes o demandas sobre esas coaliciones.

En primer término esta la Consulta Interpartidista del Pacto Amplio que tiene como propósito conformar una coalición entre la izquierda representada en el candidato ganador de la Consulta del Polo Democrático Iván Cepeda, que se realizó el 26 de octubre pasado y diversos sectores del centro izquierdo como Roy Barreras liberal con un recorrido amplio por diversas organizaciones políticas, Camilo Romero precandidato independiente, faltando por definirse si Juan Fernando Cristo participará en esta Consulta o migrará a una tercera Consulta del llamado Centro Político. Otros sectores independientes del centro político han anunciado que irán directamente a primera vuelta como es el caso de Luis Gilberto Murillo, que pese a haber formado parte del gobierno de Gustavo Petro, no se integró por participar en esta Consulta del Pacto Amplio.

Hay definiciones pendientes en el CNE que afectarán esta Consulta, en primer lugar, deberá pronunciarse sobre si Daniel Quintero está habilitado o no para tomar parte en esta Consulta, puesto que inicialmente se inscribió para participar de la Consulta del Pacto Histórico, pero luego se retiró permaneciendo su nombre y su foto en el tarjetón de dicha Consulta. Hasta ahora las instancias judiciales a las que ha acudido interponiendo recursos de tutela la han sido negadas quedando pendiente solo de la decisión del CNE.

Lo mismo ocurre con Iván Cepeda cuya participación en esta Consulta ha sido impugnada por sectores de la oposición alegando que la Consulta del 26 de octubre habría sido una Consulta Interpartidista y quien haya participado previamente en una Consulta interpartidista debe obligatoriamente ir a primera vuelta presidencial. Olvidan los quejoso ante el Consejo Nacional Electoral que previendo esa situación con antelación los dos precandidatos se

inscribieron por el Polo Democrático Alternativo precisamente para evitar demandas o impugnaciones como las que fueron presentadas ante el CNE. En derecho Cepeda participó en una Consulta Interna junto a Carolina Corcho y ambos se inscribieron por el Polo Democrático. Pero como hemos dicho el Consejo Nacional Electoral es un organismo politiquero que no obra en derecho, sus decisiones son marcadamente políticas y dependen de las mayorías que se conformen internamente frente a cada caso particular. Esta decisión deberá tomarla antes del 5 de febrero en que deberán quedar definidas las coaliciones para la impresión de los respectivos tarjetones.

La estrategia política de los sectores que quieren dar continuidad al proyecto del Cambio es que esta Consulta permita una confluencia entre sectores progresistas y sectores de la izquierda para garantizar que esta coalición pueda ganar en primera o en segunda vuelta. Se parte de la consideración que los votos solo de la izquierda calculados en cifras que oscilan entre el 35 y el 40% de los votantes no serán suficientes para ganar. Por ello se requiere de una coalición con sectores progresistas provenientes de diversos partidos políticos para garantizar esas mayorías.

La Consulta de la derecha y del centro derecha coaligada en la llamada “Gran Consulta por Colombia” hasta ahora ha logrado integrar a los precandidatos por firmas Vicky Dávila, David Luna, Mauricio Cárdenas, Juan Daniel Oviedo, Aníbal Gaviria, Enrique Peñalosa, Juan Carlos Pinzón, Mauricio Lizcano y los precandidatos del Centro Democrático Paloma Valencia y del Nuevo Liberalismo Juan Manuel Galán. Muchos nombres, pero si nos atenemos a las encuestas más recientes la mayoría de ellos no tienen una intención de voto por encima del 3% y muchos de ellos están con guarismos muy bajos, en el margen de error de dichas encuestas.

No obstante, la organización de la Consulta podrá darles un impulso que es lo que busca Uribe que juega con dos cartas, ésta es la primera buscando que esa consulta la gane Paloma Valencia para aumentar su competitividad frente a la coalición de Centro Izquierda y frente a quien según todas las encuestas va ocupando el segundo lugar que es Abelardo de la Espriella. Pero de la Espriella es la segunda carta de Uribe, que no dudo que si su

candidata perdiera la Gran Consulta y en su conjunto la Gran Consulta por Colombia no lograra unos resultados competitivos para la primera vuelta y Abelardo de la Espriella se mantiene, es repito, muy probable que Uribe anuncie su respaldo de la Espriella que es su segunda carta.

Los grandes problemas de la Coalición de la Gran Consulta también tienen que ver con que su gran factor de unidad es el antipetismo y antirreformas, que es lo que los ha caracterizado a todos o en todo caso a la mayoría de estos precandidatos. Es una coalición de conveniencia sin propósitos comunes que inspiren una campaña con ideas y propuestas frente a los principales problemas del país. Algunos de ellos auparon la injerencia del gobierno de Trump en Colombia en contra del presidente Gustavo Petro. Incluso clamaron por una intervención militar de los Estados Unidos en Colombia. Ante el diálogo telefónico de Petro con Trump y la anunciada reunión que deberá realizarse este próximo 3 de febrero esta bandera apátrida ha cedido terreno y los ha dejado en el desconcierto.

Su único programa es que las cosas sigan como están, para ellos es el país que han construido con desigualdad, exclusión social y pobreza. Esta coalición por sus postulados y sus candidatos es mayoritariamente de derecha. ¿Qué ofrece el uribismo con Paloma Valencia a la cabeza si es ella la que ha demandado la ley de pensiones que da un ingreso básico de 230 mil pesos mensuales a tres millones de adultos mayores que no tienen garantizado unos recursos mínimos para una sobrevivencia digna, se opusieron a la reforma laboral que devolvió horas extras a partir de las siete de la noche, pago del 100% de los dominicales y festivos, en fin qué ofrecen a todos los sectores populares que viven en pobreza monetaria y que ahora se han opuesto al incremento del salario mínimo? Este es el real problema de estas opciones de derecha que también cobijan a Abelardo de la Espriella. Su principal aliado por supuesto son los grandes conglomerados económicos y financieros y sus corporativos medios de comunicación, verdaderas máquinas de propaganda que cada vez pierden más audiencia.

Hay intentos por organizar una tercera Consulta del llamado Centro que tiene como cabeza a Claudia López y que por ahora ha anunciado que se han iniciado diálogos con Maurice

Armitage exalcalde de Cali y a Juan Fernando Cristo que ha hecho coalición con el partido Alianza Verde para las listas al Congreso. Esta propuesta busca darle un mecanismo de participación popular para la escogencia de un candidato de Centro que vaya a primera vuelta en representación de este espacio político. No se sabe si al final esta propuesta tenga viabilidad porque tampoco las encuestas los favorecen y en general comparten con la coalición de derecha de la Gran Consulta por Colombia su indefinición programática y la falta de un liderazgo carismático que mueva al electorado y genere expectativa respaldo popular.

Tenemos entonces estas tres posibles coaliciones y varios candidatos que han anunciado su arribo sin consulta directamente a la primera vuelta presidencial. En el Centro Sergio Fajardo que se mantiene como el tercero en la lisa de las preferencias en las encuestas, pero muy distanciado de Cepeda que encabeza todas las encuestas seguido de Abelardo de la Espriella que es segundo y que también irá directo de primera vuelta.

Esta es la realidad electoral de hoy. Por la izquierda también se anuncia la candidatura de Carlos Caicedo que iría directo a primera vuelta con otros precandidatos aún con menos opciones. Así está el mapa político hoy en el país. Las próximas dos semanas serán definitivas para terminar de perfilar las diversas opciones políticas.

Pedro Santana Rodríguez, Director Revista Sur

Foto tomada de: CNN